

- 日米安保条約の廃棄、米軍基地撤去
- 自衛隊の海外派兵反対
- 独立・平和・非同盟の日本を

# 安保廃棄

## 安保破棄中央実行委員会 結成60周年の集い

「戦争国家」づくりが進み、日米安保条約の実質的な大改変ともいえる事態が進行する中で、その根底にある日米安保条約を問い、軍事同盟によらない平和構築への課題を考えま

2024年 9月14日(土) 13:30~16:00

会場 全労連会館 2Fホール

第1部 13:30~14:25

\*主催者あいさつ 全日本民医連 岸本啓介事務局長

\*ごあいさつ

日本共産党 田村智子委員長

全国革新懇 五十嵐仁代表世話人

\*報告 安保破棄中央実行委員会 事務局長 東森英男

第2部記念講演 14:30~16:00

日米軍事同盟 渡辺治・一橋大学名誉教授

「戦争する国」づくりの新段階

一憲法に基づく平和の構想を探る(仮題)



「集い」はオンラインでも視聴できます。

申し込みは、9月11日までに下記へEメールでお願いします。Eメール [anpohaiki@nifty.com](mailto:anpohaiki@nifty.com)

機も投入されました。ま

降も米軍と自衛隊のオスプレイも飛行しています。7月28日から8月7日に九州・沖縄と山口県でおこなわれた米海兵隊と陸上自衛隊の大規模演習「レゾリュート・ドラゴン24」では、米軍と自衛隊のオスプレイが合せて10

世界で日本だけ  
オスプレイ購入

オスプレイをめぐる日本政府の対応は、異常な対応であります。日本の航空法では、人家のない地帯では150メートル以上で飛行しなければ

米海軍のオスプレイが年中に岩国基地に配備されることが狙われています。が、とんでもありません。日米地位協定の抜本改定はまったくなしの課題です。

ならないと規定されており、日米地位協定で国内法の適用を除外している在日米軍もこの規定は「適用する」と日米で合意しています。しかし実際には、合意違反の低空飛行はおこなわれているばかりか、米海兵隊のオスプレイについて、飛行は実施できる範囲で速やかに着陸する」という米軍のマニュアルにも従わず、飛行を続けていたことも明らかになりました。

政府がとりくむべきことは、避難計画ではなく、

第520号 2024年9月号  
安保破棄中央実行委員会  
〒101-0061 東京都千代田区神田三崎町2-11-13 MMビルII5F  
TEL 03-3264-4764 FAX 03-3264-4765  
メール [anpohaiki@nifty.com](mailto:anpohaiki@nifty.com)  
<http://anpohaiki.news.coocan.jp/index.html>  
毎月1回1日発行/定価100円 年間購読料1800円(送料含む)  
郵便振替 00120-3-253220

米空軍のオスプレイが昨年11月末に山口県の岩国基地から沖縄県の嘉手納基地に飛行している中に、鹿児島県の屋久島沖で墜落した事故について、米軍は事故調査報告書を8月2日に公表しました。

報告書では、左側のギアボックス内部でエンジンの動力をプロップローター(回転翼部)に伝えるギアが破断し、その破片が別のギア間に挟まることでギアの摩耗が生じ、エンジンからの動力の伝達ができなくなり墜落したとあります。また、ギアボックス内

で金属片が発生したという警笛灯が6回表示されたにもかかわらず、パイロットは「実施できる範囲で速やかに着陸する」という米軍のマニュアルにも従わず、飛行を続けていたことも明らかになりました。

今回の報告書でもっとも大事な点は、「破断したギアの故障の正確な根本原因は、初期の故障の証拠を不明瞭にする二次的な損傷のために特定できなかつた」という部分です。つまり

# 構造的欠陥機配備を撤回せよ



8月10日の沖縄県民大集会

ゲージメント」については、米海軍航空システムのチエビ司令官が「リスクを除去できたわけではありません。再設計されたクラッ

回転翼がまわる「オートローテーション(自動回転)

が機能しないことも指摘され続けてきた点です。

墜落事故が再び発生する危険性が除去されていないことを米軍自身が明らかに

して報告書を受けてもな

お、自民党は機関紙のなかで「オスプレイは」極め

て高い性能を有し、わが國の島しょ防衛能力を強化す

る上で、不可欠な装備品

だと言っています。防衛省

は、「日米間ではこれまで

前例のないレベルで技術情

報に関するやり取りを行っ

てきており、安全対策の措

置を講じることで、同様の

事故を予防・対処し、安全

に飛行」できると強弁して

います。しかし、その対策

なるものは、「予防点検と

維持整備の頻度の増加」

「整備記録の確認」「緊急

時の手順の更新」「緊急着

陸のための飛行場に着陸す

るために必要な飛行時間を

制限する」など、いずれも

対症療法に過ぎません。

にもかかわらず、許しが

たいことに、報告書公表以

れていました。7月28日から

8月7日に九州・沖縄と山

口県でおこなわれた米海兵

隊と陸上自衛隊の大規模演

習「レゾリュート・ドラゴ

ン24」では、米軍と自衛隊のオス

プレイが合せて10

機も投入されました。ま

降も米軍と自衛隊のオス

プレイも飛行しています。7月28日から

8月7日に九州・沖縄と山

口県でおこなわれた米海兵

隊と陸上自衛隊の大規模演

習「レゾリュート・ドラゴ

ン24」では、米軍と自衛隊のオス

プレイが合せて10

機も投入されました。ま

降も米軍と自衛隊のオス

プレイも飛行しています。7月28日から

8月7日に九州・沖縄と山

口県でおこなわれた米海兵

隊と陸上自衛隊の大規模演

習「レゾリュート・ドラゴ

ン24」では、米軍と自衛隊のオス

プレイが合せて10

機も投入されました。ま

降も米軍と自衛隊のオス

プレイも飛行しています。7月28日から

8月7日に九州・沖縄と山

口県でおこなわれた米海兵

隊と陸上自衛隊の大規模演

習「レゾリュート・ドラゴ

ン24」では、米軍と自衛隊のオス

プレイが合せて10

機も投入されました。ま

降も米軍と自衛隊のオス

プレイも飛行しています。7月28日から

8月7日に九州・沖縄と山

口県でおこなわれた米海兵

隊と陸上自衛隊の大規模演

習「レゾリュート・ドラゴ

ン24」では、米軍と自衛隊のオス

プレイが合せて10

機も投入されました。ま

降も米軍と自衛隊のオス

プレイも飛行しています。7月28日から

8月7日に九州・沖縄と山

口県でおこなわれた米海兵

隊と陸上自衛隊の大規模演

習「レゾリュート・ドラゴ

ン24」では、米軍と自衛隊のオス

プレイが合せて10

機も投入されました。ま

降も米軍と自衛隊のオス

プレイも飛行しています。7月28日から

8月7日に九州・沖縄と山

口県でおこなわれた米海兵

隊と陸上自衛隊の大規模演

習「レゾリュート・ドラゴ

ン24」では、米軍と自衛隊のオス

プレイが合せて10

機も投入されました。ま

降も米軍と自衛隊のオス

プレイも飛行しています。7月28日から

8月7日に九州・沖縄と山

口県でおこなわれた米海兵

隊と陸上自衛隊の大規模演

習「レゾリュート・ドラゴ

ン24」では、米軍と自衛隊のオス

プレイが合せて10

機も投入されました。ま

降も米軍と自衛隊のオス

プレイも飛行しています。7月28日から

8月7日に九州・沖縄と山

口県でおこなわれた米海兵

隊と陸上自衛隊の大規模演

習「レゾリュート・ドラゴ

ン24」では、米軍と自衛隊のオス

プレイが合せて10

機も投入されました。ま

降も米軍と自衛隊のオス

プレイも飛行しています。7月28日から

8月7日に九州・沖縄と山

口県でおこなわれた米海兵

隊と陸上自衛隊の大規模演

習「レゾリュート・ドラゴ

ン24」では、米軍と自衛隊のオス

プレイが合せて10

機も投入されました。ま

降も米軍と自衛隊のオス

プレイも飛行しています。7月28日から

8月7日に九州・沖縄と山

口県でおこなわれた米海兵

隊と陸上自衛隊の大規模演

習「レゾリュート・ドラゴ

ン24」では、米軍と自衛隊のオス



機フッ素化合物汚染を明らかにする会」で、東京都内の中会場には55人が参加。全国の85か所をオンラインで結び、総数は200人にもものぼりました。

横須賀中継を「産業交流プラザ」で開催して15人が参加・視聴しました。大村

A.S汚染の報告があり、大

別すると「米軍と自衛隊由

来のもの」、「使用企業、产

A.S排出が心配で団体を立

て半導体工場からのP.F

オフラインで全国のP.F

交渉が行われました。

木更津市では、引き続

き、木更津市との交渉も設

定して追及していくことに

あります。

木更津市では、引き続

き、木更津市との交渉も設

定して追及していくとに

あります。

木更津市では、引き続

き、木更津市との交渉も設

定して追及していくとに

あります。

木更津市では、引き續



吉田敏浩さん

昨年末、沖縄で16歳未満の少女が米空軍兵に性的暴行を受けた。しかし沖縄県警・那覇地検・外務省は放送の報道でようやく事件の存在が明るみに出た。昨年2月以降、やはり沖縄県に通報されなかった米軍人・軍属の性的暴行事件が計5件あったことも判明した。米軍基地のある青森・神奈川・山口・長崎の各県でも2016年以降、同様の事件が計7件あったが、地元自治体に通報されていなかつた事実も明らかにならなかった。

その背景には、「日米同盟」を絶対視し、米国に付属する日本政府の抜きが度を示す日本議院・民選議席を狙う県議選、米日軍事一体化を推進する日米首脳会談などに影響が及ぼぬよう、情報隠蔽を図ったとしか考えられない。今年8

月には沖縄で米兵の性暴力と政府の事件隠蔽に抗議する県民集会も開かれた。

裁判権不行使の裏に協定と密約

米軍関係者（軍人・軍属・それらの家族）の犯罪が後を絶たない背景には、米軍に基地の運営に「必要なすべての措置をとれる」排他的管理権などの特権を認めた。法務省刑事局が毎年作成する、米軍関係者の犯罪事件処理に関する検察の統計「合衆国軍隊構成員等犯罪事件人員調査」には、不起訴の理由のうち「起訴猶予」や「嫌疑不十分」など並んで「第一次裁判権不行使」の項目がある。なぜ不行使すなわち放棄したのかを、法務省刑事局に質問しても答えないが、その背後には日米合同委員会の密約があるとみられる。

日米合同委員会は日本の高級官僚と在日米軍の高級軍人から成る密室の協議機関（議事録や合意文書は原稿非公開）。米軍に有利な密約も結ばれている。その一つが「裁判権放棄密約」（1953年）で、米軍関係者の犯罪で日本にとって重要な事件以外は第一次裁判権行使しないと同意した。日米密約は第一次裁判権行使しないと同意した。

また、日本の警察に逮捕された米軍人・軍属が公務中かどうか判明しない段階でも、身柄を米軍側に引き渡すという「身柄引き渡し密約」（1953年）もある。

地位協定改定と米軍基地撤去を

1995年の沖縄での米兵による少女暴行事件をきっかけに、日本側が日米合同委員会を通じて起訴前に「平時及び緊急時」に米軍と自衛隊が「統合戦司令部」を設置することで合意しました。

米軍と自衛隊が「統合戦司令部」を設置することで合意しました。これは「常設」の「統合司令部」をつくるとされていますが、これは事実上の「日米統合作戦司令部」設置の合意に他なりません。

岸田政権は、2024年4月10日の日米首脳会談と、続いて7月28日に開かれた日米外務・防衛閣僚会議（2+2）で、米軍と自衛隊が「統合戦司令部」を設置することを合意しました。

米軍と自衛隊が「統合戦司令部」を設置することで合意しました。これは「常設」の「統合司令部」をつくるとされていますが、これは事実上の「日米統合作戦司令部」設置の合意に他なりません。

この概要は以下の通りです。

①米軍は、平時及び緊急事態における相互運用性及び日米間の共同行動に係る協力の深化を促進するため、在日米軍をインド太平洋司令官隸下の統合軍司令部として再構成する。②この再構成された在日米軍は、自衛隊と自衛隊は、日米ガ

問題で重要なことは、憲法9条をもつ「平和国家」の日本と、常に世界の戦争に与し、これまで世界に軍事的霸権を拡大してきたアメリカが「常設」の戦争司令部を持つことである。

これまで日本政府は、アメリカが起こし、国連決議で非難されたパナマ侵略やグレナダ侵略など、あらゆる戦争に「ノーマン」と言ったことはありません。これは、政治的、外交的表明ですが、「常設」司令部では単に外交的表明ではなく、政治的、外交的表明では済まなくなっています。例えば、米軍が「台湾有事」や「中國有事」で実際の戦闘行動に発展した場合、この「常設」司令部では単に外交的表明をするのであります。

日米合意は、日本をま

# 米兵犯罪と日米地位協定と日米合同委員会

## 吉田敏浩（ジャーナリスト）

米軍関係者は、米軍の不平等な地位協定がある。日米地位協定は第17条で、米軍関係者の犯罪については、米軍人・軍属の公務中の犯罪（自動車による過失致死傷など）の第一次裁判権は米軍側にあるが、公務外の犯罪は日本側に第一次裁判権があると定める。公務中の犯罪でも、日本側が米軍側に第一次裁判権の放棄もたらしているとみられ。NGO日本平和委員会

### 低い米軍起訴率

この密約のために多くの米軍関係者の犯罪が不起訴になります。裁かれないとみられていた。

### 2023年刑法犯の起訴状況（全国）

罪名	起訴	不起訴	起訴率
失火	1	0	100%
住居侵入	8	12	40%
不同意わいせつ	0	1	0%
不同意性交	0	3	0%
傷害	8	11	42%
暴行	1	7	12.5%
危険運転致死傷	1	0	100%
過失致死傷	0	1	0%
業務上（重）過失致死傷	1	0	100%
窃盗	6	35	14.6%
詐欺	0	13	0%
毀棄隠匿	1	17	5.6%
自動車運転過失致死傷等	31	113	21.5%
自動車運転過失致死傷等を除く刑法犯全体	27	100	21.3%

\*検察統計報告「合衆国軍隊構成員等犯罪事件人員調（令和5年分）」から作成  
※起訴率=起訴人員／（起訴人員+不起訴人員）×100



日米2プラス2後の記者会見

# 今日の「日米同盟」

## 小泉親司

安保破棄中央実行委員会常任幹事

国民に明確な説明をすべき

米合意にはなんら触れられていません。

岸田政権は「指揮は別だ」という一方、「日米同盟の抑止力と対処力を強調し「日本有事」とは別に「周辺事態有关事」や「戦争法」にもどう扱うべき「重要影響事態」や「存立危機事態」という自衛隊の参謀プロセスのしくみづくりが強行されたものだ。

自動車による過失致死傷などの事件で、被疑者の米軍人や軍属が「基地間を移動する公務中」と主張したが、日本側はすぐには事實確認できない。密約どおりは27人、不起訴が100人、起訴率は21・3%だった。昨年の全国の一般刑法犯（同前）の起訴率約37%よりも低い。米軍に甘い事件処理が多く、米軍関係者の犯罪が繰り返される温床ともなっている。こうしたことでも、身柄は米軍側に引き渡すことになる。実際外のケースかもしれないが、米軍側が同意したが、1件は拒否した。以後、要請されてもなれない。うち5件は6件しかない。うち5件はもだ。

私が情報公開法に基づき入手した「合衆国軍隊構成員等犯罪事件人員調」による

972年）に載っている。

自動車による過失致死傷などの事件で、被疑者の米軍人や軍属が「基地間を移動する公務中」と主張したが、日本側はすぐには事實確認できない。密約どおりは27人、不起訴が100人、起訴率は21・3%だった。昨年の全国の一般刑法犯（同前）の起訴率約37%よりも低い。米軍に甘い事件処理が多く、米軍関係者の犯罪が繰り返される温床ともなっている。こうしたことでも、身柄は米軍側に引き渡すことになる。実際外のケースかもしれないが、米軍側が同意したが、1件は拒否した。以後、要請されてもなれない。うち5件はもだ。

私が情報公開法に基づき入手した「合衆国軍隊構成員等犯罪事件人員調」による

972年）に載っている。

自動車による過失致死傷などの事件で、被疑者の米

軍人や軍属が「基地間を移動する公務中」と主張したが、日本側はすぐには事實確認できない。密約どおりは27人、不起訴が100人、起訴率は21・3%だった。昨年の全国の一般刑法犯（同前）の起訴率約37%よりも低い。米軍に甘い事件処理が多く、米軍関係者の犯罪が繰り返される温床ともなっている。こうしたことでも、身柄は米軍側に引き渡すことになる。実際外のケースかもしれないが、米軍側が同意したが、1件は拒否した。以後、要請されてもなれない。うち5件はもだ。

私が情報公開法に基づき入手した「合衆国軍隊構成員等犯罪事件人員調